
2020年5月29日 星期五

本版编辑 李家杉 9上海足球 A

东方体育： 作为国足曾经的知名

球员， 您和许多不同类型的球员合作

过，您最欣赏哪一个类型的球员？

柳海光：在国家队、在上海队我接
触过很多优秀的球员，但从国内球员
来说的话，我比较喜欢和我配合过的
朱波、李中华这些团队型的球员。大家
会看到很多我个人的精彩进球，但实
际上每次得分的背后都是整个球队的
密切协作，朱波、李中华他们的下底传
中成功率高，和队友的配合默契，有很
好的团队精神，和他们一起踢球更有
事半功倍的感觉。和踢足球一样，在球
场外我也更喜欢以团队合作来完成工
作，因为团队配合的重要性是远远大
于个人能力。

东方体育： 由于您职业生涯从未

得过红黄牌而被称为“儒将”，您如何

看待这件事情？

柳海光： 对于我没有得过红黄
牌，大家很多时候会称赞我很会用
脑子踢球，其实我个人也很喜欢大
家给我的这个“儒将”称号。其实一方
面这和我踢球的风格有关，另一方面
也是我做出的一个选择。在我的球员
生涯中，我在上海队的恩师方纫秋，
国家队的恩师高丰文也在踢球的同
时教导了我很多为人处世的原则。我
学到的一个道理就是不管是踢球还
是做人，自律都是非常重要的。当我
身披国家队的球衣站在绿茵场上时，
我代表的不仅仅是我个人。在曾经
参加的国家队比赛中，也时常会遇
到对方球员有小动作，故意地去激
怒你，甚至是朝你吐痰。但我自身会
非常克制，即使是很愤怒的情况下
也不会做出失控的行为，因为我时
时刻刻提醒自己，我代表着国家的

形象。
东方体育：“儒将” 这样的特质是

否会更有利于您在足协主席位置上的

工作？

柳海光：在其位谋其政，作为国家
队球员出征的时候我会克制自己的情
绪，而转型成为上海市足协的主席，我
同样会恪守自己的职责。就和我喜欢
踢团队足球一样，上海市足协也将以
一个团队的形式，分工协作，共同做好
未来的工作，为“海派足球”的发展添
砖加瓦。

东方体育： 最近您上任后去了不

少的地方， 那么近期上海市足协的工

作重点将放在哪些地方？

柳海光： 其实我们近期正好在开
展上海市足球精英培训基地的评选工
作，青训作为足球的基础，未来会成为
上海市足协工作中的重中之重。

专题撰稿 本报记者 李一平

东方体育： 在近几年的足协会议

上， 上海的社会足球工作得到了极大

的认可。作为一名老足球人，能否帮助

我们回忆一下您那个年代的社会足

球， 上海当下对未来社会足球的发展

有怎样的设想？

柳海光：在我踢球的年代，社会
足球虽然也很火热，但始终处于一个
较为松散的状态，参赛的球队主体主
要还是工厂、单位，形式也比较单一。
而近几年的社会足球则正在朝着更
加专业、细致的方向发展。我们希望
不仅要继续做大做强“陈毅杯”、“延
锋杯”等老牌的市级赛事，同样也希
望和区级赛事加强沟通，增强市区两
级的联动。从不同的受众人群的需求
出发，开发更多面向例如公安系统、
临港片区、外语学校、外资企业等细
化领域的赛事，让社会足球的参与面

更加扩展，让更多的市民参与到社会
足球的赛事中来。

东方体育： 上海当下对未来的品

牌赛事建设又有怎样的布局呢？

柳海光： 在做大做强老牌赛事IP
方面，我们同样有新的设想。原本的
“陈毅杯”、“延锋杯”等赛事品牌都是
依托足协自身力量来承办，但未来足
协将更多地去担任“裁判员”的角色，
负责制定规范、检验标准、培养人才、
团结力量、做好服务，让市场做运动
员。今后足协将与有意向合作的赛事
公司共同合作办赛，利用社会力量的
场地资源、营销资源和包装资源，共同
将赛事品牌做大做强。

东方体育：“足球青训”是近几年

的热门词汇，作为增强中国足球整体

实力的储备手段，需要全社会的共同

参与，其中作为枢纽型行业协会的上

海市足协将发挥怎样的引导作用，吸

引更多的社会力量参与足球青训？

柳海光： 目前，上海市采用的是
“两条腿”走路的模式，在保留原有的
体校模式培养的基础上，同时大力发
展社会力量参与青少年足球人才的培
养。在上一届全运会中，上海队取得了
“大四喜”的成绩，其中男足队伍就是
采用政府购买服务，依托社会力量培
养的模式，这证明了社会力量办训的
可行性。但相应的，目前市场上存在
着大量的青训机构，其中不乏根宝基
地、幸运星俱乐部这样优质的青训机
构，同时也存在着不少缺乏专业师资
力量和办训资质的青训机构。未来，
我们一方面将继续扶持优质的青训
机构培养更多的人才，另一方面同步
完善青少年足球培训标准，发挥行业
协会的监管作用。

东方体育： 专业的教练员力量的

稀缺一直是制约青训发展的重要因

素，近年来上海率先推出了“草根教练

E级教练员培训和认证”，后续上海市

足协将如何继续着力于教练员队伍的

培养？

柳海光：教练员、裁判员甚至是
球探这些专业人才的培养，是整个足
球体系中的重要组成部分。目前，我
们针对青少年足球教练员将推出标
准化的青训教案，基层教练员可以通
过教案中的训练内容和教学软件进
行训练。上海市足协正在开发一款远
程教学的系统，专家未来可以通过高
清摄像头对基层教练进行纠错和指
导，并以此建立教练员的反馈机制和
考核标准。上海足协还在建立大数据
库，记录并分析每个球员的技术数
据、体能数据、实战数据，尤其是实战
数据，如对抗赛中的射门成功率，用
教练员经验加上科技手段，发掘真正
优秀的球员。

东方体育：“专业人做专业事”，除

了您之外本次执委会还新增了多位专

家，范志毅、吴金贵等足球人将分别在

上海市足协“打什么位置”？

柳海光：作为知名的足球人，范志

毅和吴金贵指导目前都有着自己的工
作，这次也是在我们的盛情邀请之下
加入足协，共同为上海足球出谋划策。
未来，这些足球专家还是主要会在青
训工作中给予我们更多的指导建议，
对于青少年足球培训的标准制定、教
练员的考核这些问题都需要专业人士
的支持和帮助。

东方体育： 球迷文化作为职业赛

事最具魅力的内涵之一， 近年来被广

泛讨论， 坐拥有着深厚历史底蕴的上

海申花和上海上港的申城到底拥有怎

样的海派球迷文化？ 能否能结合您自

身的经历和理解谈谈什么是球迷文

化，将来在引导球迷文化的发展上，足

协又会做出哪些努力？

柳海光：其实关于这部分，上海的
两家俱乐部在背后一直做了大量的
工作，与球迷会、球迷代表保持紧密
的沟通。每年的上海德比以及重要场
次，上海市足协都会参与其中，保证
观赛的有序和安全。关于球迷文化，
我们提倡“狂而不乱”，在球赛中、看
台上我们可以抒发激情，表达对于足
球的热爱，但随着比赛的结束，离开
场馆后还是要保持理性，共同创造正
能量、积极向上的球迷文化。

近日，上海市足协进行了第九届第二次会员代表大会，选举并公
布了上海足球名宿柳海光成为新一届上海足协主席，范志毅、王国华
等七人任足协副主席，林毅兼任上海足协秘书长。新一届的上海市足
协将重点围绕哪些方面开展工作， 如何进一步发挥行业协会服

务职能， 让我们听听新一届上海市足协掌门人柳海光是
怎么说的。

———东体对话上海市足协主席柳海光
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